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“YO ESTOY CONTIGO TODOS LOS DÍAS”

En el mensaje para la primera Jornada que se 
celebra el 25 de julio, Francisco subraya que la 
vocación de la Tercera edad es “custodiar las 
raíces, transmitir la fe a los jóvenes y cuidar a 

los pequeños”.
 “Incluso cuando todo parece oscuro, como en estos 
meses de pandemia, el Señor sigue enviando ángeles para 
consolar nuestra soledad y repetirnos: ‘Yo estoy contigo 
todos los días’:
“Esto te lo dice a ti, me lo dice a mí, a todos. Este es 
el sentido de esta Jornada que he querido celebrar por 
primera vez precisamente este año, después de un largo 
aislamiento y una reanudación todavía lenta de la vida 
social. ¡Que cada abuelo, cada anciano, cada abuela, cada 
persona mayor -sobre todo los que están más solos- reciba 
la visita de un ángel!”.
Lo afirma el Papa al dirigirse a los abuelos y ancianos del 
mundo en su mensaje para esta primera Jornada Mundial 
dedicada a todos ellos, que se celebra hoy 25 de julio. 

El sueño de Joaquín
Francisco pide al Señor que envíe un ángel a consolar 
a los ancianos como sucedió con Joaquín, el abuelo 
de Jesús, “que fue apartado de su comunidad porque 
no tenía hijos. Su vida -como la de su esposa Ana- fue 
considerada inútil”.
“Pero el Señor le envió un ángel para consolarlo. Mientras 
él, entristecido, permanecía fuera de las puertas de la 
ciudad, se le apareció un enviado del Señor que le dijo: 
‘¡Joaquín, Joaquín! El Señor ha escuchado tu oración 
insistente’”

La pandemia: una dura prueba que ha afectado más 
a los ancianos
A los abuelos y a los ancianos, el Pontífice les recuerda 
que “toda la Iglesia está cerca de nosotros” y está cerca de 
ustedes. “¡Se preocupa por ti, te quiere y no quiere dejarte 
solo! Y se refiere a la pandemia como una “dura prueba 
que ha caído sobre la vida de cada persona, pero que nos 
ha reservado un tratamiento especial”, más duro, a los 

ancianos. Muchos han caído enfermos y ya no están aquí: 
“Muchos de nosotros se han enfermado, y tantos se han 
ido o han visto apagarse la vida de sus cónyuges o de sus 
seres queridos. Muchos, aislados, han sufrido la soledad 
durante largo tiempo”.

La oración del Papa para esta Jornada
El Papa afirma que “se necesitan ángeles para devolver 
los ‘abrazos y las visitas’ a los ancianos. Y recuerda que 
“en algunos lugares todavía no es posible”. En la oración 
escrita para esta primera Jornada Mundial, el Santo Padre 
invita a agradecer al Señor el consuelo de su presencia, 
“incluso en la soledad”.
“En este tiempo hemos aprendido a comprender lo 
importante que son los abrazos y las visitas para cada 
uno de nosotros, ¡y cómo me entristece que en algunos 
lugares esto todavía no sea posible!”.

El Señor jamás se jubila
Francisco también invita a reconocer la fidelidad del 
Señor que relatan los Evangelios, que se reza en los 
Salmos y que encontraron los profetas. El Señor, que nos 
envía mensajeros y llama a los trabajadores a su viña “a 
todas las horas del día”, como hizo con él mismo recuerda 
el Papa.
“Yo mismo puedo testimoniar que recibí la llamada a ser 
Obispo de Roma cuando había llegado, por así decirlo, 
a la edad de la jubilación, y ya me imaginaba que no 
podría hacer mucho más. El Señor está siempre cerca 
de nosotros – siempre – con nuevas invitaciones, con 
nuevas palabras, con su consuelo, pero siempre está cerca 
de nosotros. Ustedes saben que el Señor es eterno y que 
nunca se jubila. Nunca”.

La vocación de transmitir la fe a los jóvenes
Francisco introduce así el segundo tema de su mensaje, 
tras el del ángel consolador: la vocación de los abuelos y 
los ancianos. Que es la de “custodiar las raíces, transmitir 
la fe a los jóvenes y cuidar a los pequeños”. Y lo subraya:
“No importa la edad que tengas, si sigues trabajando 

o no, si estás solo o tienes una familia, si te convertiste 
en abuela o abuelo de joven o de mayor, si sigues siendo 
independiente o necesitas ayuda, porque no hay edad en la 
que puedas retirarte de la tarea de anunciar el Evangelio, 
de la tarea de transmitir las tradiciones a los nietos. Es 
necesario ponerse en marcha y, sobre todo, salir de uno 
mismo para emprender algo nuevo”.

La fuerza del Espíritu supera toda duda y fatiga
A las naturales dudas de quienes ven agotadas sus 
energías, de quienes ven difícil empezar a comportarse 
“de otra manera” cuando a estas alturas “la costumbre 
se ha convertido en norma”, o dedicarse “a los más 
pobres” cuando ya tienen “tantos pensamientos” para sus 
familias, o sienten la soledad como una “carga demasiado 
pesada”, el Pontífice responde con una invitación a abrir 
“el corazón a la obra del Espíritu Santo que sopla donde 
quiere” y “hace lo que quiere”.

Los ancianos son indispensables para construir el 
mundo del mañana
Francisco retoma cuanto escribió en su encíclica Fratelli 
tutti, esperando que esta crisis ligada a la pandemia, 
“no haya sido otro grave acontecimiento histórico del 
que no hayamos podido aprender”. Para que “un dolor 
tan grande no sea inútil” y podamos dar “un salto hacia 
una nueva forma de vivir”, afirma el Papa, dirigiéndose 
directamente al abuelo y al anciano: “En esta perspectiva, 
quiero decirte que eres necesario para construir, en 
fraternidad y amistad social, el mundo de mañana: el 
mundo en el que viviremos -nosotros, y nuestros hijos 
y nietos- cuando la tormenta se haya calmado. Todos 
‘somos parte activa en la rehabilitación y el auxilio de las 
sociedades heridas’”.

Los tres pilares: sueños, memoria y oración
Una nueva construcción con tres pilares, dice Francisco, 
“que tú, mejor que otros, puedes ayudar a colocar”: 

sueños, memoria y oración. “El profeta Joel pronunció en 
una ocasión esta promesa: ‘Sus ancianos tendrán sueños, 
y sus jóvenes, visiones’”. “El futuro del mundo reside en 
esta alianza entre los jóvenes y los mayores. ¿Quiénes, si 
no los jóvenes, pueden tomar los sueños de los mayores 
y llevarlos adelante? Pero para ello es necesario seguir 
soñando: en nuestros sueños de justicia, de paz y de 
solidaridad está la posibilidad de que nuestros jóvenes 
tengan nuevas visiones, y juntos podamos construir el 
futuro”. A lo que añade: Es necesario que tú también 
des testimonio de que es posible salir renovado de una 
experiencia difícil. Y estoy seguro de que no será la 
única, porque habrás tenido muchas en tu vida, y has 
conseguido salir de ellas. Aprende también de aquella 
experiencia para salir ahora de esta.

Memorias de guerras y emigración
Aquí entra en juego el segundo pilar, la memoria: del 
doloroso recuerdo de la guerra los jóvenes pueden 
aprender el valor de la paz. El recuerdo de los que 
tuvieron que emigrar “puede ayudar a construir un 
mundo más humano, más acogedor”. “Pero sin la 
memoria no se puede construir; sin cimientos nunca 
construirás una casa. Nunca. Y los cimientos de la vida 
son la memoria”.

Una oración que protege al mundo
En su oración, el Santo Padre cita a su predecesor, el 
Papa Benedicto, “un santo anciano que sigue rezando y 
trabajando por la Iglesia” que, dijo en el año 2012, casi al 
final de su pontificado: “La oración de los ancianos puede 
proteger al mundo, ayudándolo quizá más incisivamente 
que el trabajo de tantos”.
“Que cada uno de nosotros aprenda a repetir a todos, 
y especialmente a los más jóvenes, esas palabras de 
consuelo que hoy hemos oído dirigidas a nosotros: ‘Yo 
estoy contigo todos los días’. Adelante y ánimo. Que el 
Señor los bendiga”.

Mensaje de Francisco para la primera Jornada Mundial de los Abuelos y de las Personas Mayores

La Iglesia celebra a San Joaquín y Santa Ana, patronos de los abuelos

LA sAbiduríA en nuestrA ProPiA cAsA: es coMo tener eL AbueLo en cAsA. Pero un AbueLo sAbio”. 
eL PAPA FrAncisco deFinió Así su reLAción con eL PAPA eMérito, benedicto XVi.
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“Pablo quiere insistir en que el 
amor no es sólo un sentimiento, 
sino que se debe entender en 
el sentido que tiene el verbo 
«amar» en hebreo: es «hacer el 
bien».

Amoris Laetitia 94

Durante estos treinta y dos 
años de matrimonio, junto a mi 
esposa, hemos ido caminando, y 
a la vez madurando, el profundo 
sentido de amar y sentirse 
amado, de “hacer el bien” 
desde el corazón agradecido, 
por tantas vivencias en común 
acumuladas.
En los primeros años, pienso, 
que el centro y el acento estaban 
más en cada uno, lo que se 
traducía en poner en primer 
lugar los propios intereses, 
lo que nos hacía perder el 
real sentido de la comunión 
matrimonial.
Nuestro amor era percibido 
como un “gran y hermoso 
sentimiento”, como un bello 
instante de ensoñación y de 
contemplación, donde la gran 
recreación era disfrutar de los 
momentos de alegría, y que sin 
haber pasado aún por alguna 
tempestad, parecía ser lo ideal.
Sin embargo esta semilla, no 
permanecería inerte, el tiempo, 
las experiencias, tropiezos 
laborales, las dificultades del 
diario vivir, la llegada de los 
hijos, fueron produciendo 
tensiones importantes, creo 
que es desde esos momentos 

cuando se comienza a templar 
el amor verdadero en el crisol 
de la vida. 
Aquella existencia que ha 
tomado distancia de los 
primeros momentos y se 
posiciona en una realidad muy 
diferente, fue en definitiva 
desde donde comenzó a brotar 
una nueva dimensión del amor 
en nuestro matrimonio, la de 
la entrega, la del buscar las 
mutuas cooperaciones para 
aliviar aquellos momentos de 
dificultad del otro.
Las complicidades, la no 
necesidad a veces de hablar, 
para saber que está pensando 

el otro y más aún coincidir 
al unísono en una idea, con 
sólo haber contemplado una 
situación, hablan de latir como 
un solo corazón.
Es por tanto, en este aprendizaje 
de “hacer el bien”, que se resume 
la prístina pureza, de la esencia 
del amor generoso y solidario, 
que se ha aprendido a cultivar 
en la armonía conyugal, donde 
ya no será una mirada egoísta de 
contemplaciones mutuas, muy 
por el contrario se miran otras 
necesidades y dolores ajenos, 
lo que promueve acciones 
concretas de alivio por los que 
sufren, porque para quienes 

han entrado en esa corriente, 
se encontrarán cada día más  
cercanos de vivir  la Buena 
Noticia de Jesús, en medio del 
mundo, como nosotros que hemos 
puesto en medio al Señor Jesús 
en nuestra vida matrimonial, 
dejándonos conducir por él -en 
medio de nuestras fragilidades 
y contradicciones- sabiendo que 
él es principio y fundamento de 
esta íntima comunidad de vida y 
amor que hemos construido. Sin 
él, nada podríamos hacer.

Daniel Suárez Pintone
Fabiola Vásquez García

Matrimonio Diaconal

Celebrando los cinco años de la Exhortación Apostólica  
Amoris Laetitia (La Alegría del Amor), Matrimonios 
de nuestra Diócesis de Punta Arenas, nos comparten su 
experiencia.
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CELEBRACIÓN DE LA VIRGEN DEL CARMEN, EN LA PARROQUIA SANTA TERESA DE LOS ANDES
El día 16 de julio, celebramos a Nuestra Señora la Virgen del Carmen. A las 17:00 hrs, el Padre Obispo presidió la Misa en la Capilla que lleva su nombre, en nuestra Parroquia Santa 
Teresa de Los Andes. A las 11:00 hrs de ese mismo día y luego de dos años de no haber podido hacer procesiones, salimos como parroquia, con la Imagen de la Virgen del Carmen, por 
las calles de nuestro sector. Posteriormente celebramos la Santa Misa, en medio de una gran Alegría y gran Devoción. ¡Virgen del Carmen, Reina de Chile, Salva a tu pueblo que clama 
a ti! (P. Rodrigo Vargas – Párroco de Santa Teresa de Los Andes).

CONFIRMACIONES Y CELEBRACIÓN DE CATEQUESIS FAMILIAR EN 
LA PARROQUIA DE FÁTIMA

ENTREGA DE APORTE PARA LA 
CASA DEL SAMARITANO

CELEBRACIÓN DE ANIVERSARIO 
DE LA COMUNIDAD SAN JOSÉ, 

EL CARPINTERO

CELEBRACIÓN DE NOVENA Y EUCARISTÍA EN HONOR A LA VIRGEN 
DEL CARMEN EN SAN JOSÉ EL CARPINTERO

En la Eucaristía del 03 de julio, en la sede parroquial de “Nuestra Señora de Fátima”, Millaray Torres y Marcelo Vásquez, 
acompañados de sus padrinos Marcos Guenchuman y Catalina Galindo, sus padres, algunos familiares y miembros de la 
comunidad Santo Cura de Ars, donde pertenece Marcelo, recibieron el sacramento de la confirmación. Esta celebración 
fue presidida por el Padre Obispo Bernardo, quien los animó a dar testimonio con alegría de su fe en el Señor Resucitado 
y a seguir participando y comprometiéndose en la Iglesia. Y el día 9 de julio, 7 niños de la Catequesis Familiar de la 
comunidad, acompañados de sus padres y sus catequistas, participaron de la primera celebración familiar prevista en el 
itinerario de la catequesis y recibieron la Palabra de Dios, contenida en la Biblia. Damos gracias al Señor por la vida y 
testimonio de cada uno de ellos (Pbro. Miguel Molina – Párroco de Nuestra Señora de Fátima).

El día 8 de Julio, la comunidad “San José, el Carpintero” 
celebró un nuevo aniversario, cumpliendo con todas las 
normas sanitarias dispuestas por la autoridad de salud. Junto 
a la comunidad, celebraron hermanos de otras comunidades 
de la  parroquia “Nuestra Señora de Fátima”.
La eucaristía fue presidida por el párroco Miguel Molina 
junto al diácono asesor José Triviño. En dicha celebración, 
se dio gracias a Dios por los 37 años de existencia orando 
por los difuntos por quienes se hizo memoria agradecida. 
Damos gracias a Dios, por la oportunidad de poder 
encontrarnos como comunidad en esta pandemia (Pbro. 
Miguel Bahamonde).

Entre el 9 y 15 de julio, se celebró la novena en honor a Nuestra Señora del Carmen en la comunidad San José el Carpintero. 
Con el lema: “Con María del Carmen, renovemos nuestra fe y esperanza”, las diferentes equipos pastorales de la comunidad, 
fueron guiando la oración y las intenciones de cada día.
El día 16 de julio, con gran alegría se celebró la eucaristía de la fiesta, pidiendo la intercesión de Nuestra Señora del Carmen 
por toda nuestra patria. La Eucaristía fue presidida por el vicario parroquial Pbro. Miguel Bahamonde, junto al asesor, 
diácono José Triviño y a toda la comunidad además de algunos representantes de las demás comunidades de la parroquia, 
cumpliendo con las normas sanitarias correspondientes al plan de salud. Se agardece el apoyo de todos quienes trabajaron 
y apoyaron las hermosas celebraciones vividas, particularmente al grupo de los devotos de Nuestra señora del Carmen de la 
comunidad, que organizó el programa en honor a Nuestra Señora del Carmen. Cabe destacar que, desde la distancia y por 
medio de las redes sociales, participaron los hermanos de la comunidad María de Nazaret de Rio Gallegos (Pbro. Miguel 
Bahamonde).

Durante la tarde del 1 de Julio, la pastoral social de la 
parroquia “Nuestra Señora de Fátima”; realizó la entrega 
de sabanillas, toallas húmedas y otros aportes a la casa del 
Samaritano para ayuda de nuestros hermanos mayores aalí 
residentes. Todos esta acción fue gracias al aporte generoso 
de la comunidad parroquial (Pbro. Miguel Bahamonde).
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DIOS 
HABLA 
CADA DÍA 
Lunes 26: éx 24,18;31,18;32,15-24.30-34; sal 105,19-23; Mt 13,31-

35 (santos Joaquín y Ana, padres de la Virgen María)

Martes 27: éx 33,29-35; sal 102,6-13; Mt 13,36-43

Miércoles 28: éx 34,29-35; sal 98,5-7.9; Mt 13,44-46

Jueves 29: éx 25,8-9;40,16-21.34-38; sal 83,3-6.8.11; Mt 13,47-53 

(santa Marta)

Viernes 30: Lev 23,1.4-11.15-16.27.34-37; sal 80,3-6.10-11; Mt 

13,54-58

Sábado 31: Lev 25,1.8-17; sal 66,2-3.5.7-8; Mt 14,1-12 (san ignacio 

de Loyola)

«EL MILAGRO DEL COMPARTIR» 
17º DOMINGO DE TIEMPO ORDINARIO

¿Quiénes somos nosotros a los ojos de 
dios? ¿Qué puede hacer dios con no-
sotros? La liturgia de hoy nos muestra 
que dios puede hacer muchas cosas por 
medio de nosotros; y con lo poco que te-
nemos para ofrecer... cuando le damos 
nuestro tiempo, nuestra vida, nuestros 
talentos y lo poco que podemos hacer, 
él los convierte en bendiciones para 
muchos. él puede hacer grandes cosas 
con nosotros, pero tenemos que poner-
nos a su disposición. el evangelio nos 
muestra lo que Jesús pudo hacer para 
satisfacer las necesidades de una gran 
muchedumbre con el irrisorio regalo de 
un niño: cinco panes y dos peces. Le pe-
dimos al señor que nos haga ser siem-
pre generosos de corazón, con lo poco 
o mucho que tengamos.

el profeta elías ordena que el pan desti-
nado para una ofrenda religiosa se repar-
ta entre los pobres hambrientos. no hay 
suficinete, el señor se encarga de que 
haya incluso más de lo necesario para 
saciar a todos (PRIMERA LECTURA). el 
apóstol Pablo exhorta a la comunidad 
cristiana a ser una. nuestra unidad da 
testimonio de la trinidad, que es la fuen-
te y modelo de toda unidad (SEGUNDA 
LECTURA). en la multiplicación de los 
panes, Jesús se revela a sí mismo como 
quien da pan a los hambrientos. él usa-
rá esta misma señal posteriormente, en 
la eucaristía, para revelarse a sí mismo 
como el pan de vida (EVANGELIO).

PRIMERA LECTURA: 2Reyes 4,42-44
Llegó un hombre de baal salisá, tra-
yendo al hombre de dios pan de los 
primeros frutos: veinte panes de cebada 
y grano recién cortado, en una alforja. 
eliseo dijo: «dáselo a la gente para que 
coman». Pero su servidor respondió: 
«¿cómo voy a servir esto a cien per-
sonas?» «dáselo a la gente para que 
coman, replicó él, porque así habla el 
señor: comerán y sobrará». el servidor 
se lo sirvió; todos comieron y sobró, 
conforme a la palabra del señor.

PALABRA DE DIOS 

SALMO RESPONSORIAL: 144,10-11
.15-18

r. Abres tu MAno, seÑor, Y nos 
sAciAs con tus bienes.

Que todas tus obras te den gracias, se-
ñor, y tus fieles te bendigan; que anun-
cien la gloria de tu reino y proclamen tu 
poder. R.

Los ojos de todos esperan en ti, y tú 
les das la comida a su tiempo; abres tu 
mano y colmas de favores a todos los 
vivientes. R.

el señor es justo en todos sus caminos 
y bondadoso en todas sus acciones; 
está cerca de aquellos que lo invocan, 
de aquellos que lo invocan de verdad. 
R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 4,1-6
Hermanos: Yo, que estoy preso por el 
señor, los exhorto a comportarse de 
una manera digna de la vocación que 
han recibido. con mucha humildad, 
mansedumbre y paciencia, sopórtense 
mutuamente por amor. traten de con-
servar la unidad del espíritu, mediante 
el vínculo de la paz. Hay un solo cuer-
po y un solo espíritu, así como hay una 
misma esperanza, a la que ustedes han 
sido llamados, de acuerdo con la voca-
ción recibida. Hay un solo señor, una 
sola fe, un solo bautismo. Hay un solo 
dios y Padre de todos, que está sobre 
todos, lo penetra todo y está en todos.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Juan 6,1-15
Jesús atravesó el mar de Galilea, lla-
mado tiberíades. Lo seguía una gran 

multitud, al ver los signos que hacía 
curando a los enfermos. Jesús subió a 
la montaña y se sentó allí con sus dis-
cípulos. se acercaba la Pascua, la fiesta 
de los judíos. Al levantar los ojos, Jesús 
vio que una gran multitud acudía a él y 
dijo a Felipe: «¿dónde compraremos 
pan para darles de comer?». él decía 
esto para ponerlo a prueba, porque sa-
bía bien lo que iba a hacer. Felipe le res-
pondió: «doscientos denarios no basta-
rían para que cada uno pudiera comer 
un pedazo de pan». uno de sus discípu-
los, Andrés, el hermano de simón Pe-
dro, le dijo: «Aquí hay un niño que tiene 
cinco panes de cebada y dos pescados, 
pero ¿qué es esto para tanta gente?». 
Jesús le respondió: «Háganlos sentar». 
Había mucho pasto en ese lugar. todos 
se sentaron y eran unos cinco mil hom-
bres. Jesús tomó los panes, dio gracias 
y los distribuyó a los que estaban sen-
tados. Lo mismo hizo con los pescados, 
dándoles todo lo que quisieron. cuando 
todos quedaron satisfechos, Jesús dijo 
a sus discípulos: «recojan los peda-
zos que sobran, para que no se pierda 
nada». Los recogieron y llenaron doce 
canastas con los pedazos que sobraron 
de los cinco panes de cebada. Al ver el 
signo que Jesús acababa de hacer, la 
gente decía: «éste es, verdaderamente, 
el Profeta que debe venir al mundo». 
Jesús, sabiendo que querían apoderar-
se de él para hacerlo rey, se retiró otra 
vez solo a la montaña.

PALABRA DEL SEÑOR


